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Ata de Reunião (Nº 275) 
Aos vinte e cinco dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas, 1 

por meio de videoconferência, realizou-se Reunião Ordinária do Conselho Municipal de 2 

Previdência (C.M.P.), com a presença dos membros: Ângelo Bevilacqua Neto, Wilclem de 3 

Lazari Araujo, Leandro Jamil Morgado, Carlos Henrique de Oliveira, Elias Viana dos 4 

Santos Junior, Greziele Matias de Paula Domingues, Rosycarmen Pontes Gestal Alvares e 5 

Adriana Rambaiolo Tonin. O conselheiro Valter de Lucca justificou sua ausência. 6 

Também participou da reunião o Diretor Executivo, Adriano Antônio Pazianoto. A 7 

reunião teve a seguinte pauta: I – Atos Preparatórios: 1.1) Verificação de quórum 8 

legal; 1.2) Palavra do Presidência; 1.3) Palavra da Superintendência/Diretoria; 1.4) 9 

Palavra dos Membros. II – Atos Ordinatórios: 2.1) Votação da Ata da Reunião 10 

Anterior; 2.2) Apreciação do Relatório de Gestão Corporativa (do primeiro 11 

semestre de 2021 – a ser encaminhado no segundo semestre); 2.3) Informações 12 

sobre cursos: 2.3.2) Canal Educativo ABIPEM: 13 

https://www.youtube.com/c/TVABIPEM/videos; 2.3.3) Canal Educativo APEPREM: 14 

https://www.youtube.com/c/APEPREMSP/videos; 2.3.5) Cursos oferecidos pela 15 

Secretaria da Previdência: https://www.gov.br/previdencia/ptbr/assuntos/previdencia-16 

no-servico-publico/capacitacao-e-treinamento/capacitacao-e-treinamento; 2.3.6) Canal 17 

Educativo RIOPRETOPREV: 18 

https://www.youtube.com/channel/UC6oaDkMkCYad67QCvs8dprg/videos; 2.3.7) 19 

Programa de Educação Previdenciária – EGP e RIOPRETOPREV: 20 

https://www.riopreto.sp.gov.br/egp/; 2.3.8) Treinamento em Gestão Atuarial: Data: 29 e 21 

30 de junho de 2021. Acesso em 22 

https://us02web.zoom.us/j/81778538495?pwd=NU1JYUg2dlFnZy9nblFzbis5SFM0UT09 23 

(gravação e posterior disponibilização no youtube). III – Ordem da Pauta do dia: 3.1) 24 

Eleição do Presidente, Vice-Presidente e Secretário(a) para o período de 25 

01/06/2021 a 31/05/2022; 3.2) Apreciação do Estudo de ALM, apreciação e 26 

aprovação da alteração da política de investimentos de 2021 (apresentação da 27 

LBD); 3.3) Apreciação e aprovação do Plano de Ação de Capacitação da 28 

RIOPRETOPREV; 3.4) Apreciação do relatório/resultado dos investimentos no 29 

mês de maio de 2021; 3.5) Apresentação das decisões do Comitê de Investimentos 30 

no mês de junho de 2021, para referendo; 3.6) Relatório do Controle Interno de 31 

2020 (protocolo nº 992/2021). A reunião teve início com a verificação do quórum, que 32 

estava de acordo com o §8º do art. 104 da Lei Complementar 139/2001, com redação 33 

dada pela Lei Complementar nº 364/2012. Com a palavra, o Diretor Executivo, Adriano 34 

Antônio Pazianoto, saúda a todos e dá as boas-vindas à conselheira Adriana 35 

Rambaiolo Tonin, recém-empossada, e a conselheira Rosycarmen Pontes Gestal Alvares, 36 

reconduzida ao colegiado após o processo eleitoral, sendo que o mandato das 37 

conselheiras é de 01/06/2021 a 31/05/2023. Como o presidente será eleito nessa 38 

reunião, passa-se a palavra da Superintendência/Diretoria, onde Adriano Antônio 39 

Pazianoto informa aos membros que consta no item 3.2 da pauta da reunião a apreciação 40 

do estudo de ALM, apreciação e aprovação da alteração da política de investimentos de 41 

2021, cuja apresentação seria feita pelo senhor Marcos Almeida, representante da LDB 42 
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Consultoria, porém, informa que o apresentador teve um problema de saúde e devido a 43 

uma consulta de emergencial não poderá participar da reunião e, portanto, será agendada 44 

uma reunião extraordinária para a apresentação, discussão e aprovação do tema. 45 

Passando-se a palavra aos membros, o conselheiro Carlos Henrique de Oliveira saúda e 46 

parabeniza a conselheira recém eleita, Adriana Rambaiolo Tonin, e diz que é louvável sua 47 

disposição em participar deste conselho, e diz ainda que gostaria de informar a nova 48 

conselheira que neste colegiado se joga, na prática, um jogo de cartas marcadas, pois 49 

existe um controle do prefeito municipal, onde a principal tarefa dos conselheiros 50 

representantes do prefeito é não permitir a transparência total da RIOPRETOPREV, 51 

mas, apesar disso, diz que é necessário participar para colocar a real situação e acumular 52 

conhecimento para, no futuro, abrir essa caixa preta e entender algumas situações, pois 53 

não há mal que dure para sempre. O conselheiro Carlos Henrique de Oliveira continua 54 

dizendo que gostaria de observar, em relação a audiência pública ocorrida, que a forma 55 

como foi conduzida, através de uma apresentação de cerca de duas horas, cheia de 56 

números e conceitos, não ajuda em nada na compreensão, não sendo o melhor modelo 57 

para se transmitir tais informações para os segurados, e pondera para que se repense tal 58 

modelo para a próxima audiência. Também, Carlos Henrique de Oliveira diz que, na 59 

apresentação da audiência pública, Adriano Antônio Pazianoto informou que o déficit 60 

atuarial poderia ser pago em 75 anos, ao que o conselheiro diz não ser verdade e, tendo 61 

havido esse engano, solicita que se faça uma retificação de tal informação. Carlos 62 

Henrique de Oliveira diz que em uma audiência pública, por conceito, deve haver o 63 

espaço ao contraditório, diz que fez várias observações durante a apresentação que foram 64 

ignoradas, e ao final outras pessoas fizeram perguntas, mas, o conselheiro diz que parece 65 

que foi uma audiência privada, pois alega que a transmissão acabou logo, com a 66 

informação de que poderiam enviar dúvidas por e-mail e que elas seriam respondidas. Por 67 

fim, Carlos Henrique de Oliveira reitera sua solicitação para que seja revisto o modelo de 68 

audiência pública adotado e que se tome as medidas necessárias para que as pessoas 69 

possam expor suas opiniões. A conselheira Rosycarmen Pontes Gestal Alvares pede a 70 

palavra, saúda a todos e, em especial, dar uma acolhida carinhosa a nova conselheira, 71 

Adriana Rambaiolo Tonin, que entra como suplente, eleita com muitos votos, e que é 72 

uma parceira indispensável, pois desde que entrou no grupo, Rosycarmen Pontes Gestal 73 

Alvares diz que recorria a ela, pois participar do colegiado é um desafio, pois é preciso 74 

aprender muito, acumular conhecimento, para que a representatividade dos conselheiros 75 

eleitos tenha uma voz cada vez mais potente, pois muitas vezes é feito o debate, a 76 

votação, mas a posição dos servidores muitas vezes não tem sido ouvida. 77 

Rosycarmen Pontes Gestal Alvares diz que, apesar disso, vivemos numa democracia, esse 78 

espaço também é dos servidores e é dessa forma que se deve lidar e resistir, sempre que 79 

possível. Adriana Rambaiolo Tonin agradece a todos pela recepção e diz que é um grande 80 

orgulho participar e poder colaborar com essa instituição tão importante para os 81 

servidores. Wilclem de Lazari Araujo pede a palavra, saúda a todos, dá as boas-vindas a 82 

conselheira Adriana Rambaiolo Tonin e deseja a todos uma boa reunião. O conselheiro 83 

Elias Viana dos Santos Junior também dá boas-vindas a Adriana Rambaiolo Tonin, deseja 84 
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uma boa reunião a todos e diz que está ansioso com a eleição que ocorrerá nesta reunião. 85 

A conselheira Greziele Matias de Paula Domingues pede a palavra e dá as boas-vindas a 86 

Adriana Rambaiolo Tonin e diz que espera que todos aprendam juntos, uns com os 87 

outros. O presidente do colegiado, Ângelo Bevilacqua Neto, também dá as boas-vindas a 88 

Adriana Rambaiolo Tonin e deseja a ela um ótimo mandato. O conselheiro Leandro Jamil 89 

Morgado parabeniza Adriana Rambaiolo Tonin pela eleição e diz que é bom ter mais 90 

mulheres no colegiado. O conselheiro Carlos Henrique de Oliveira pede a palavra e diz 91 

que, apesar de não ser item de pauta, ele fez uma ponderação em relação a audiência 92 

pública e, como não houve nenhuma resposta, Carlos Henrique de Oliveira pergunta se 93 

seu apontamento será objeto de uma ação efetiva ou será considerado apenas uma 94 

ponderação. Adriano Antônio Pazianoto, que é Diretor Executivo da Autarquia, 95 

responde que a gravação da audiência pública será revisada e, caso constatado equívoco, a 96 

informação será retificada. Adentrando aos atos ordinatórios, no que diz respeito ao item 97 

2.1 da pauta, foram aprovadas, por unanimidade, as Ata nº 273 e a Ata nº 274. Em 98 

seguida, como o item 2.2 trata do encaminhamento do relatório de gestão corporativa 99 

relativo ao primeiro semestre de 2021, que será encaminhado apenas no segundo 100 

semestre, é passada a informação aos membros sobre os cursos disponíveis, conforme 101 

item 2.3 da pauta, com destaque para o curso “Treinamento em Gestão Atuarial”, que 102 

ocorrerá nos dias 29 e 30 de junho de 2021, das 14h às 18h, ao vivo, mas o curso será 103 

gravado e disponibilizado no youtube, cujo link privado será disponibilizado aos 104 

conselheiros que não puderem participar em tempo real. O Diretor Executivo, Adriano 105 

Antônio Pazianoto, ressalta que esse curso é muito importante, pois traz informações 106 

sobre alterações recentes ocorridas em relação a gestão atuarial, sendo ainda muito 107 

importante para os conselheiros e para os servidores da RIOPRETOPREV envolvidos 108 

com o tema, que também participarão do curso. A conselheira Greziele Matias de Paula 109 

Domingues diz que, por motivo de trabalho, não poderá participar ao vivo do curso, e de 110 

antemão solicita que o link da gravação seja disponibilizado assim que possível. O 111 

conselheiro Carlos Henrique de Oliveira pergunta se será necessária a realização de 112 

inscrição para participação no curso e se será disponibilizado algum material para 113 

acompanhamento, ao que Adriano Antônio Pazianoto responde que não será necessária 114 

inscrição, e sobre o material, responde que irá verificar com a empresa ministrante do 115 

curso a possibilidade do envio de algum material, ou da apresentação para 116 

acompanhamento. Rosycarmen Pontes Gestal Alvares reafirma a importância de se ter 117 

um material para acompanhamento, pois acredita ajudar no acompanhamento e 118 

entendimento da apresentação, e reitera o pedido para que seja disponibilizado. 119 

Adentrando a ordem da pauta do dia, o item 3.1 trata da eleição do Presidente, Vice-120 

Presidente e Secretário(a) para o colegiado, para o período de 01/06/2021 a 31/05/2022. 121 

Conforme Art. 104, I, § 6º, O CMP será presidido por membro indicado na forma do 122 

disposto no inciso II do caput deste artigo, ou seja, um dos membros indicados pelo 123 

poder executivo, eleito em votação realizada entre seus integrantes, o qual será 124 

substituído, em suas ausências e impedimentos, por membro escolhido entre os pares 125 

dentre aqueles igualmente indicados na forma do inciso II, por período não superior a 30 126 
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(trinta) dias consecutivos. O Diretor Executivo, Adriano Antônio Pazianoto, abre para 127 

que os membros se candidatem ao pleito. O conselheiro Carlos Henrique de Oliveira diz 128 

que tem uma questão anterior a isso, e diz que, desde sempre, o conselho foi presidido 129 

por uma pessoa indicada pelo Prefeito, o que ensejou uma série de manobras. Como 130 

geralmente havia empate na votação para presidente, entre o candidato representante dos 131 

servidores e o candidato representante do Prefeito, sendo o critério de desempate a maior 132 

idade, Carlos Henrique de Oliveira diz que o Prefeito indicava ao conselho e para 133 

concorrer à presidência uma pessoa de maior idade, já que tal indicação ocorria após a 134 

eleição dos representantes dos servidores, ou seja, nunca houve no colegiado a 135 

presidência de um membro representante dos servidores e, agora, isso está chancelado em 136 

lei, não havendo se quer outra possibilidade. O conselheiro Carlos Henrique de Oliveira 137 

diz que não vai participar desse processo, não vai legitimar essa armadilha que tem sido 138 

montada, cujo resultado se vê nas votações, e o conselheiro diz que se não houver um 139 

compromisso de respeito por parte dos conselheiros, em relação aos assuntos e propostas 140 

que os membros representantes dos servidores trazem para debate, não participará dessa 141 

eleição. O conselheiro Elias Viana dos Santos Junior diz ser impossível não acompanhar 142 

os argumentos do conselheiro Carlos Henrique de Oliveira, e gostaria de expressar o seu 143 

contraditório quanto a determinação legal que coloca apenas os conselheiros indicados 144 

pelo Prefeito como elegíveis à presidência, pois diz que todos os conselhos são paritários 145 

costumam alternar a presidência entre um grupo e outro. Elias Viana dos Santos Junior 146 

continua dizendo que lhe causa muita estranheza essa imposição legal de o presidente ser 147 

membro indicado pelo Prefeito, não por desconfiança, mas por lisura de processo, 148 

isonomia, uma questão de teor democrático, pois essa instituição tem a função de 149 

intermediar os interesses tanto da gestão pública quanto dos segurado, e esse conselho 150 

desempenha essa função, sendo muito interessante ver, em algum momento, um servidor 151 

de carreira, eleito pelos servidores, aplicando seu modelo de gestão na Riopretoprev, ver 152 

se essa outra maneira de pensar a Riopretoprev funcionaria ou não. A conselheira 153 

Rosycarmen Pontes Gestal Alvares também pede que se registre sua contrariedade e seu 154 

protesto em relação a legislação, pois se questiona, desde quando havia sido indicada para 155 

a presidência, em outra ocasião, e foi informada que não poderia participar por conta 156 

dessa lei, sobre o porquê foi preciso fazer uma lei protegendo, garantindo que o cargo de 157 

presidente do colegiado fosse sempre da gestão. Rosycarmen Pontes Gestal Alvares alega 158 

que isso vai na contramão do movimento democrático, isso pode gerar dúvidas em 159 

relação a transparência, e diz que a pergunta é: por que precisa disso? Por que não pode 160 

ser aberto? O que tem por trás disso? A conselheira diz que não entende e se alguém tiver 161 

uma resposta que a dê, pelo fato de o servidor eleito, que tem o maior interesse que essa 162 

instituição dê certo, porque depende dela para sua aposentadoria, não pode ser 163 

presidente, o que é um tanto quanto incoerente. O conselheiro Wilclem de Lazari Araújo 164 

diz que gostaria de esclarecer a pergunta da conselheira Rosycarmen Pontes Gestal 165 

Alvares, pois há um fundamento pelo qual foi colocado isso em lei, que é o manual Pró-166 

Gestão da Secretaria de Previdência, do Ministério da Economia, que exige, para 167 

obtenção da certificação, que o presidente do conselho deliberativo seja um membro 168 
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indicado pelo governo e o presidente do conselho fiscal seja um membros dentre os 169 

servidores eleitos, e foi exatamente isso que foi colocado na lei, por esse motivo. O 170 

Diretor Executivo, Adriano Antônio Pazianoto, diz que existe, também, uma minuta de 171 

Lei Federal, chamada de Lei de Responsabilidade Previdenciária, que se aprovada 172 

substituirá a Lei 9.717/1998, e essas exigências também estão nessa minuta. O 173 

conselheiro Elias Viana dos Santos Junior agradece o esclarecimento, mas, pergunta se 174 

alguém saberia dizer por que houve essa definição, de que modo isso seria melhor. 175 

Adriano Antônio Pazianoto diz que é uma imposição da Secretaria da Previdência para 176 

obtenção do nível III do Pró-Gestão, e como a Riopretoprev busca tal nível, a forma de 177 

garantir para a empresa que validará a certificação que os presidentes dos colegiados 178 

estarão de acordo com o que o manual exige é constar a exigência em lei. 179 

Rosycarmen Pontes Gestal Alvares reitera a pergunta do membro Elias Viana dos Santos 180 

Junior, dizendo que gostariam de saber a motivação, o embasamento para tal exigência, ao 181 

que Adriano Antônio Pazianoto diz não saber explicar. A conselheira Greziele Matias de 182 

Paula Domingues pede a palavra e diz que também se sente incomodada com essa 183 

obrigatoriedade de o presidente do colegiado ser um representante do governo, pois é 184 

como se impedisse alguém que contrariasse ou pensasse diferente estivesse no cargo, é 185 

impedir que a oposição esteja no cargo, e pelo que a conselheira entende de democracia e 186 

de paridade, essa imposição dá a impressão de não estarmos numa democracia. O 187 

conselheiro Carlos Henrique de Oliveira diz que o Prefeito poderia indicar um servidor 188 

eleito, mas o membro dúvida, e diz que o que tenta ponderar, desde o início, é que pode 189 

até ser um presidente eleito entre os representantes do governo, que não é essa a questão, 190 

mas a questão é: como será o tratamento aqui no colegiado, que pacto será feito: o pacto 191 

da civilidade, do respeito? Ou será o pacto do rolo compressor, que desde quando a 192 

Riopretoprev foi criada se aplica. O presidente do colegiado, Ângelo Bevilacqua Neto, 193 

pede a palavra e diz aos membros que supõe que essa exigência legal se deve ao fato de 194 

ser o poder executivo o responsável pela arrecadação, utilização da receita, cumprimento 195 

orçamentário, mas, o conselheiro diz que é uma imposição federal, da Secretária de 196 

Previdência, e temos que cumprir, mesmo muitas vezes não concordando. 197 

Ângelo Bevilacqua Neto pergunta o que a oposição, como os membros eleitos pelos 198 

servidores se denominam, fariam se estivessem no comando da situação, pergunta se 199 

zerariam o déficit em um ou dois anos, inviabilizando todo o orçamento do município, 200 

pois se a Prefeitura de Rio Preto zerasse o déficit não teria recursos para bancar o 201 

orçamento até o final do ano. Ângelo Bevilacqua Neto pondera que o se deve fazer neste 202 

conselho é buscar um meio termo, o déficit teria que ser discutido mas tecnicamente, 203 

buscando como resolvê-lo, de que forma equacioná-lo. Carlos Henrique de Oliveira pede 204 

a palavra e diz que gostaria de registrar e deixar claro que não há oposição no colegiado, 205 

mas, sim, um conselheiro eleito que exerce as atribuições de conselheiro. Greziele Matias 206 

de Paula Domingues pede desculpas por ter usado esse termo, mas só o disse por não 207 

conseguir pensar, na hora, em outra palavra para se referir a quem não era indicado pelo 208 

executivo. Elias Viana dos Santos Junior diz que gostaria de explicar que os conselheiros 209 

eleitos não são oposição, que deve ter sido uma força de expressão utilizada, que na 210 
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verdade existem os conselheiros representantes do governo e os representantes dos 211 

servidores, sendo que isso não impede que em algum momento as duas representações 212 

pensem igual, e essa paridade é o mecanismo de equilíbrio. Elias Viana dos Santos Junior 213 

diz ainda que se houver uma decisão do colegiado contrária a vontade do executivo, essa 214 

decisão tem um peso, e se o executivo seguir deve haver algum motivo, por isso existe o 215 

contraditório, para que as coisas não fiquem monopolizadas no teor da decisão, porém, o 216 

que é lei deve ser seguido, mas é necessário se contrapor quando entendemos que a lei 217 

não é justa, senão ela se eterniza. Ângelo Bevilacqua Neto diz querer deixar claro que 218 

absolutamente nunca teve uma atitude que fosse contrária aos servidores, nem durante os 219 

quatro anos que esteve à frente da Secretaria da Fazenda, pois sua maior preocupação era 220 

essa, as pessoas, não era apenas um publicano, um simples arrecadador de tributos. 221 

Ângelo Bevilacqua Neto diz que acredita ter muito a contribuir, que não se coloca fora 222 

das conversas, apenas mais escuta do que fala, pois fala muito, então prefere ouvir as 223 

pessoas, e na medida daquilo que possa ser discutido, que possa ser feito e possa ser 224 

aplicado, que não traga problemas para nenhuma das partes, nem para os servidores e 225 

nem para o executivo, se diz favorável. Ângelo Bevilacqua Neto se diz pela conversa, pelo 226 

debate, pela discussão técnica das coisas, mesmo sabendo que existe o interesse, mais do 227 

que justo, dos servidores públicos, daqueles que já estão no regime da Riopretoprev, pois 228 

todos querem o melhor para o final da sua vida, diz ainda que pode às vezes ser mal 229 

compreendido, mas diz não ter interesse em prejudicar ninguém, pois tem moral e ética. 230 

Ângelo Bevilacqua Neto afirma aceitar todos os argumentos em relação ao cargo de 231 

presidente, mas, diz que é lei e deve ser cumprida, e se ele for indicado ou não é outra 232 

questão, mas a questão central é qual comportamento os membros terão, de conversa ou 233 

de afronta, e diz que nem tudo pode ser colocado em funcionamento, por isso deve haver 234 

alguém isento para analisar e dar encaminhamento ou não, e diz que aguarda uma 235 

conversa produtiva, de proposta, não apenas de questionamento, de quem é presidente ou 236 

não. Ângelo Bevilacqua Neto reafirma que não qualquer interesse em prejudicar ninguém, 237 

nem subterfúgios, não é esse o caso, o caso é como resolver esse imbróglio, pois existem 238 

poucos funcionários se comparado ao número de aposentados, teria que contratar mais, 239 

mas, em economicamente o cobertor é curto, se cobre o pé descobre a cabeça, os custos 240 

crescem mais que a arrecadação, então é necessário trabalhar esses números. Por fim, 241 

Ângelo Bevilacqua Neto pede para que se vá para frente, pois junto o colegiado pode 242 

fazer muita coisa, mas com conversa, com clareza, sem agressão, discutir de uma forma 243 

serena e, Ângelo Bevilacqua Neto se candidata para a presidência do colegiado. Adriana 244 

Rambaiolo Tonin pede a palavra e diz que analisando o material que lhe foi 245 

disponibilizado, para iniciar no colegiado, leu as regras, a legislação e as atas, e diz que lhe 246 

causou estranheza quando viu algumas propostas ficam empatadas e quem decidia era o 247 

presidente, sendo o presidente indicado e não eleito, e diz que isso desanima a 248 

participação, pois deveria haver outra forma de desempatar as votações, pois desse modo 249 

não parece ser justo. Carlos Henrique de Oliveira pede a palavra e diz que queria 250 

responder ao membro Ângelo Bevilacqua Neto, pois em sua fala dá a entender que os 251 

representantes do Prefeito são responsáveis e os representantes dos servidores 252 
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irresponsáveis, mas, Carlos Henrique de Oliveira alega que irresponsáveis são aqueles que 253 

deixaram o rombo atuarial chegar a mais de 1,5 bilhão de reais, esses cuja política está 254 

fazendo escola no colegiado. O conselheiro Carlos Henrique de Oliveira diz que sua 255 

pergunta é simples, se será utilizada a tática do rolo compressor, como sempre tem 256 

acontecido, ou será um processo civilizado, pois a conversa é boa, salutar, mas na prática 257 

há desrespeito, pois são colocadas propostas e é dado um jeito de não aprovar e o rombo 258 

só aumenta. Carlos Henrique de Oliveira afirma, ainda, que quem tem que dar a solução 259 

são os indicados pelo Prefeito, junto com o Prefeito. Ângelo Bevilacqua Neto responde 260 

dizendo que em nenhum momento chamou alguém de irresponsável, que estão sendo 261 

colocadas palavras em sua boca, pois o que ele fez foi explicar um contexto que é sério, 262 

que tem que ser resolvido, o que não é tarefa fácil. Ângelo Bevilacqua Neto diz que seu 263 

único interesse é ajudar, que não é fazer palanque, pois não é e nunca foi candidato a 264 

nada, mas a lei mesmo sendo dura é para ser seguida. O conselheiro Carlos Henrique de 265 

Oliveira diz que é necessário dar andamento, pois existem outros assuntos a serem 266 

discutidos, mas ninguém respondeu sua pergunta: se continuarão a passar o rolo 267 

compressor ou serão civilizados? E indaga o conselheiro Wilclem de Lazari Araújo, que 268 

responde ser servidor de carreira da Riopretoprev, que não tem vinculação política e a 269 

única fonte de renda sua e de sua família vem da Riopretoprev, e se algo lhe acontecer 270 

também a Riopretoprev é que lhe pagará benefício, portanto, é um dos maiores 271 

interessados em que a Autarquia dê certo. Wilclem de Lazari Araújo diz que trabalha 272 

bastante, às vezes até tarde ou em finais de semana, e a impressão que dá é de que não faz 273 

nada, diz aceitar todas as críticas, desde com educação, urbanidade e civilidade, sempre 274 

estando aberto a ouvir, e responde a Carlos Henrique de Oliveira que sim, que sempre irá 275 

agir com respeito e diálogo. O conselheiro Wilclem de Lazari Araújo diz que o 276 

conselheiro Carlos Henrique de Oliveira sempre cita membros que passam pelo conselho 277 

e depois somem, mas, Wilclem de Lazari Araújo diz que sempre estará na Riopretoprev, 278 

pois é servidor de carreira da Riopretoprev e pretende sê-lo até sua aposentadoria, e 279 

afirma que reponde individualmente por cada voto seu no colegiado, pois seu mandato é 280 

temporário apenas no conselho, mas sempre estará na Autarquia. Wilclem de Lazari 281 

Araújo diz que a Riopretoprev ganha prêmios não é à toa, mas sabe que existe um grande 282 

problema a ser resolvido que é o déficit atuarial, ninguém esconde isso, mas é uma 283 

realidade nacional, e quando se compara a Riopretoprev com outros RPPS logo se fala 284 

que cada um deve resolver seu problema, mas é apenas para dizer que isso é um problema 285 

que aflige a todos.  Wilclem de Lazari Araújo, por fim, diz que está aqui pra ouvir, que é 286 

servidor de carreira também, e tem muito interesse em que a Riopretoprev dê certo, e diz 287 

que está aqui para ajudar nesse sentido. Carlos Henrique de Oliveira diz que em 288 

determinado momento houve no colegiado uma presidente que era servidora, em seu 289 

primeiro discurso disse isso, alegando depender da Riopretoprev, mas, foi quando 290 

aprovaram, em um processo antidemocrático, o plano de amortização, que deu origem a 291 

LC 396/2013, que ao ver do conselheiro foi vergonhoso, inclusive um dos conselheiros 292 

que aprovou tal plano posteriormente foi nomeado Secretário de Finanças. O conselheiro 293 

Carlos Henrique de Oliveira diz que não está questionando a lei sobre a presidência, 294 
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embora entenda toda argumentação dos colegas representantes dos servidores, diz que 295 

questiona o relacionamento, sobre a forma como os representantes do Prefeito se 296 

portaram até agora, e propõe que eles reflitam, pois diz que há questões que precisam ser 297 

resolvidas e os representantes dos Prefeito não abrem mão, é rolo compressor, e pergunta 298 

como vai resolver quanto alguma votação empatar, se vai ser a decisão do presidente. 299 

Elias Viana dos Santos Junior pede a palavra e diz que há muita discussão, mas o ponto 300 

central é o mesmo, o voto de qualidade, e questiona se a solução seria alterar o regimento 301 

interno, perguntando ao membro Ângelo Bevilacqua Neto se, como candidato à 302 

presidência, estaria disposto a fazer essa discussão para se chegar a um método de decisão 303 

mais democrático. O Diretor Executivo, Adriano Antônio Pazianoto, esclarece que o 304 

voto de qualidade do presidente consta na lei, não no regimento interno. Finda a 305 

discussão, foi aberta a possibilidade de candidatura aos membros, tendo 306 

Ângelo Bevilacqua Neto se candidatado à presidência e o conselheiro Wilclem de Lazari 307 

Araújo a vice-presidência. Como nenhum membro se candidatou ao posto de secretário, 308 

Adriano Antônio Pazianoto pergunta a conselheira Rosycarmen Pontes Gestal Alvares se 309 

ela gostaria de ser reconduzida ao cargo, ao que ela responde ter dúvidas. Carlos Henrique 310 

de Oliveira sugere a conselheira que não participe, para não legitimar esse processo, pois 311 

diz que até tinha disposição de votar, mas, se não há acordo sobre um comportamento 312 

civilizado, afirma que não legitimará essa eleição. Contudo, Carlos Henrique de Oliveira 313 

fala par a conselheira ficar à vontade quanto a sua decisão, pois é apenas a sua opinião. 314 

Rosycarmen Pontes Gestal Alvares afirma que, realmente, não está confortável com a 315 

organização do colegiado, que não é nada pessoal, e que não participará da eleição. Então, 316 

o membro Leandro Jamil Morgado se candidata ao cargo de secretário. Com os 317 

candidatos definidos:  à presidência, Ângelo Bevilacqua Neto, a vice-presidência, Wilclem 318 

de Lazari Araújo e ao secretariado, Leandro Jamil Morgado, é aberta a votação. Leandro 319 

Jamil Morgado, Ângelo Bevilacqua Neto e Wilclem de Lazari Araújo votam favoráveis a 320 

chapa, Carlos Henrique de Oliveira, Rosycarmen Pontes Gestal Alvares e Elias Viana dos 321 

Santos Junior se abstém da votação. Carlos Henrique de Oliveira justifica sua abstenção e 322 

diz querer manifestar sua tristeza, pois os representantes dos Prefeito escolheram 323 

continuar com o rolo compressor, com desrespeito a manifestação democrática e legítima 324 

dos servidores, diz que isso é muito ruim, mas, é o que se tem, e diz que foi oferecida a 325 

civilidade para legitimar esse processo e, como não foi aceito, Carlos Henrique de Oliveira 326 

diz que Ângelo Bevilacqua Neto não é seu presidente,  Wilclem de Lazari Araújo não é 327 

seu vice-presidente e tão pouco Leandro Jamil Morgado é seu secretário, não sendo 328 

pessoal, mas em relação a postura deles no conselho. Elias Viana dos Santos Junior 329 

justifica sua abstenção por discordar da raiz da lei e do processo, mas não das pessoas. 330 

Por fim, restaram eleitos Ângelo Bevilacqua Neto, Wilclem de Lazari Araujo e 331 

Leandro Jamil Morgado para as funções de presidente, vice-presidente e 332 

secretário do colegiado, respectivamente, par o período de 01/06/2021 a 333 

31/05/2022. Quanto ao item 3.3 da pauta, apreciação e aprovação do Plano de Ação de 334 

Capacitação da RIOPRETOPREV, encaminhado anteriormente aos membros, Adriano 335 

Antônio Pazianoto pergunta se algum membro tem colocações ou sugestões a fazer. O 336 
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membro Carlos Henrique de Oliveira fala sobre o item b, das ações e diálogo com a 337 

sociedade, que versa sobre a realização de audiência pública, e sugere que os servidores 338 

eleitos pelos servidores para o conselho fiscal e conselho municipal de previdência 339 

possam expor durante a audiência pública, pois diz que isso remonta ao um problema 340 

recorrente, que é a possibilidade de exposição do contraditório. O presidente do 341 

colegiado, Ângelo Bevilacqua Neto, diz que o conselho fiscal analisam as contas, como se 342 

fosse uma auditoria, e não há nada a esconder, e também não é possível mexer os 343 

números, por isso o membro diz que se não houver nenhum impedimento jurídico, não 344 

vê problema algum no encaminhamento da sugestão. Adriano Antônio Pazianoto diz que, 345 

pensando na organização do ato, o melhor seria pautar esse tema para uma outra reunião 346 

para debater com detalhes, para organizar essa participação, tanto porque essa questão 347 

não é objeto do plano de capacitação. Elias Viana dos Santos Junior questiona se há 348 

alguma dificuldade em colocar no texto a sugestão do membro Carlos Henrique de 349 

Oliveira, ao que Adriano Antônio Pazianoto responde que não, mas essa discussão não é 350 

pertinente a este documento, ou seja, não há um problema quanto a solicitação, apenas 351 

em relação ao momento. Elias Viana dos Santos Junior diz acreditar que caberia constar o 352 

texto o documento, pois acabaria ficando como determinação. Adriano Antônio 353 

Pazianoto pergunta se é possível votar o documento como está e pautar essa discussão e 354 

deliberação para uma próxima reunião, apenas para não misturar os assuntos, pois seria 355 

bom aprovar o quanto antes, par que a Riopretoprev possa contratar os cursos e iniciar o 356 

processo para adequação ao nível III do Pró-Gestão. O conselheiro Elias Viana dos 357 

Santos Junior diz que ficaria mais confortável em aprovar o texto em uma única vez, já 358 

fazendo a emenda. Adriano Antônio Pazianoto diz acreditar que essa questão não se 359 

trataria de uma emenda, mas, sim, uma deliberação do colegiado. Carlos Henrique de 360 

Oliveira pergunta se é possível aprovar o documento como está e, caso seja necessário, 361 

alterá-lo após a discussão na próxima reunião, ou isso não é possível. Adriano Antônio 362 

Pazianoto responde ser possível alteração posterior. Então, Carlos Henrique de Oliveira 363 

sugere que seja feito dessa forma. Não havendo objeções, os membros aprovaram, por 364 

unanimidade, o Plano de Ação de Capacitação da RIOPRETOPREV. Passando-se 365 

ao próximo item da pauta, Adriano Antônio Pazianoto, que também é Diretor Executivo 366 

da entidade, apresentou o relatório e os resultado dos investimentos no mês de maio de 367 

2021: Desempenho dos investimentos no mês de maio de 2021: Conforme relatórios internos 368 

da Riopretoprev e da LDB Consultoria, referentes ao mês de maio de 2021, todos os fundos de nossa 369 

carteira estão enquadrados nos limites da Resolução CMN nº 3922/2010. O maior percentual em 370 

relação ao PL de um fundo (limite é 15%, conforme Art. 14º da Res CMN n.º 3922/2010, reduzido 371 

para 5% para fundos que tratam os incisos VII do Art. 7º, III e IV do Art. 8º), é de 4,91%, que 372 

ocorre com o fundo BB AÇÕES ALOCAÇÃO FIA. Os dois seguintes, o 2º e o 3º maiores são: 373 

CAIXA FI AÇÕES BRASIL ETF IBOVESPA com 3,52% do PL e KINEA PRIVATE 374 

EQUITY IV FEEDER INSTIT I FIP MULTIESTRATÉGIA com 3,13% do PL. Por outro 375 

lado, o maior percentual em relação ao PL da Riopretoprev (limite é 20%, direta ou indiretamente, 376 

conforme Art. 13º da Res CMN n.º 3922/2010) é do fundo FIC FI CAIXA NOVO BRASIL 377 

RF REF IMA-B LP com 11,28% do PL  (este FIC não tem em sua carteira aplicações em outros 378 
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fundos por nós adquiridos), sendo o 2º e o 3º os seguintes fundos: BB PREV RF ALOCAÇÃO 379 

ATIVA FIC com 10,69% do PL (este FIC tem em sua carteira aplicações no fundo BB PREVID 380 

RF IMA-B TP FI, CNPJ: 07.442.078/0001-05, que faz parte da carteira da Riopretoprev, porém 381 

em % que não ultrapassa os limites previstos na legislação) e CAIXA BRASIL RF FIC GESTÃO 382 

ESTRATÉGICA que tem 9,90% (este fundo fechou com 100% de cotas do fundo FI MASTER 383 

SOBERANO RF LP (CNPJ: 10.948.555/0001-13), sendo que não possuímos investimentos nesse 384 

fundo). Segue abaixo descrição detalhada: Pela Resolução CMN n.º 3922/2010 e alterações temos em 385 

Renda Fixa: Art. 7º, I, b => % PL 36,51% Limite 100%; Art. 7º, III, a => % PL 11,28% 386 

Limite 70%; Art. 7º, IV, a => % PL 15,71% Limite 50%; Art. 7º, VII, b => % PL 0,59% 387 

Limite 15%; TOTAL RENDA FIXA 64,08%. Renda Variável e Investimentos Estruturados: 388 

Art. 8º, I, a => % PL 1,16% (limite 40%); Art. 8º, II, a => % PL 19,91% (Limite 30%); Art. 389 

8º, III => % PL 5,92% (Limite 10%); Art. 8º, IV, a => 2,19% (Limite 5%); TOTAL 390 

RENDA VARIÁVEL E INV ESTRUT 29,18% (LIMITE 40%) sendo que os investimentos 391 

no artigo 8º, incisos III, IV a, IV c, IV b devem, cumulativamente, ficar dentro do limite de 20%. 392 

Investimentos no Exterior: Art. 9º A, II => % PL 2,43% (Limite 10% no total de IE); Art. 9º A, 393 

III => % PL 4,3% (Limite 10% no total de IE); TOTAL INVESTIMENTOS NO 394 

EXTERIOR 6,73% (Limite 10%). Conforme relatório da Coordenadoria GCI e LDB Consultoria, 395 

todos os fundos de nossa carteira estão enquadrados na Política de Investimentos e próximos do Objetivo. 396 

Todos os segmentos representados por artigos, incisos e alíneas estão conforme a descrição que segue: Renda 397 

Fixa: Art. 7º, I, b => % PL 36,51% Limite entre 10% e 70%;  Art. 7º, III, a => % PL 11,28% 398 

Limite entre 0% e 20%; Art. 7º, IV, a => % PL 15,71% Limite entre 0% e 40%;  Art. 7º, VII, b 399 

=> % PL 0,59% Limite entre 0% e 5%; Renda Variável: Art. 8º, I, a => % PL 1,16% Limite 400 

entre 0% e 10%; Art. 8º, II, a => % PL 19,91% Limite 5% e 30%; Art. 8º, III => % PL 401 

5,92% Limite entre 0% e 10%;  Art. 8º, IV, a => % PL 2,19% Limite entre 0% e 5%; 402 

Investimentos no Exterior: Art. 9º A, II => % PL 2,43% Limite entre 0% e 3%; Art. 9º A-III 403 

=> %PL 4,3% Limite entre 0% e 5%. Distribuição dos recursos entre instituições e benchmarks, 404 

diversificação de gestores e produtos e de níveis de risco: (i) O Banco do Brasil tem 10 fundos (R$ 101,69 405 

milhões; 25,11% do PL), sendo 4 de renda variável (4 fundos distintos em termos de tipos de ativo ou 406 

estratégias de alocação): 2 ações livres; 1 de ações ESG Globais BDR e 1 de Ações no Exterior BB 407 

Nordea; e 06 de renda fixa: 2 IPCA com carência até o vencimento dos títulos(nesse mês o fundo BB 408 

Prev RF IPCA TP efetuou pagamento de cupom conforme previsto em regulamento), 1 IPCA CRED 409 

PRIV, 1 IMA-B, 1 ALOCAÇÃO ATIVA e o fundo BB Prev RF Fluxo FIC, fundo DI de 410 

aplicações e resgates automáticos que teve movimentação nesse mês; (ii) A Caixa tem 16 fundos (R$ 411 

168,73 milhões; 41,66% do PL) sendo 6 de renda variável: 1 Ações ETF Ibovespa, 1 Ações BDR, 2 412 

Multimercado(sendo que foi feito o desinvestimento total do fundo Caixa MM RV30 e os recursos 413 

alocados no fundo Caixa Indexa Bolsa Americana MM), 1 de Ações Livres e 1 de Ações Valor ( esse 414 

último gerido pela Vinci Partners); e 10 de renda fixa: 1 fundo DI (Disponibilidade - fundo de resgate e 415 

aplicação automático) e um fundo DI puro aberto no mês para alocação de recursos que serão utilizados 416 

com despesas mensais do instituto, 3 IMAs ( sendo 1 referenciado IMA-B, 1 IMA-B5 e 1 IMA-417 

Geral), 1 IRF-M1; 1 IPCA Título Público (este último com carência até o vencimento dos títulos, com 418 

vencimento único para 2024), 1 IDKA IPCA 2A e 1 GESTÃO ESTRATÉGICA e 1 Renda 419 

Fixa Ativa, onde o gestor faz as alterações na alocação conforme o cenário econômico; (iii) O Bradesco 420 

A
ss

in
ad

o 
po

r 
7 

pe
ss

oa
s:

  A
D

R
IA

N
O

 A
N

T
O

N
IO

 P
A

Z
IA

N
O

T
O

, L
E

A
N

D
R

O
 J

A
M

IL
 M

O
R

G
A

D
O

, W
IL

C
LE

M
 D

E
 L

A
Z

A
R

I A
R

A
U

JO
, A

N
G

E
LO

 B
E

V
IL

A
C

Q
U

A
 N

E
T

O
, R

O
S

Y
C

A
R

M
E

N
 P

O
N

T
E

S
 G

E
S

T
A

L 
A

LV
A

R
E

S
 , 

G
R

E
Z

IE
LE

 M
A

T
IA

S
 D

E
P

A
U

LA
 D

O
M

IN
G

U
E

S
 e

 C
A

R
LO

S
 H

E
N

R
IQ

U
E

 D
E

 O
LI

V
E

IR
A

P
ar

a 
ve

rif
ic

ar
 a

 v
al

id
ad

e 
da

s 
as

si
na

tu
ra

s,
 a

ce
ss

e 
ht

tp
s:

//r
io

pr
et

op
re

v.
1d

oc
.c

om
.b

r/
ve

rif
ic

ac
ao

/ e
 in

fo
rm

e 
o 

có
di

go
 A

5A
3-

6E
D

0-
D

F
28

-5
49

7



 

 

 

 

RIOPRETOPREV – Regime Próprio de Previdência Social do Município de São José do Rio Preto 
Rua General Glicério, 3553 – Centro - CEP 15015-400 - São José do Rio Preto - SP 

Telefones (17) 3222 7445 - RIOPRETOPREV@riopreto.sp.gov.br - www.riopreto.sp.gov.br 

  

[11] 
 

 

 

 

tem 4 fundos (R$ 56,31 milhões; 13,91% do PL), sendo 3 de renda fixa: 1 IMA-B5, 1 IMA-B, 1 421 

ALOCAÇÃO DINÂMICA, o fundo DI de aplicações e resgates automáticos não teve movimentação 422 

nesse mês e 1 fundo de renda variável em ações: 1  Mid Small Cap;  (iv) A XP Investimentos tem 3 423 

fundos (R$ 10,3 milhões; 2,54% do PL), todos de renda variável, sendo 1 de Ações Dividendos, 1 de 424 

Ações Livres cujos recursos foram resgatados nesse mês e 1 de Investimento no Exterior Global; (v) O 425 

Santander tem 3 fundos (R$ 16,4 milhões; 4,05% do PL, sendo 1 IMA B5, 1 RENDA FIXA 426 

ATIVO e 1 fundo de AÇÕES LIVRES; (vi) A Western Asset tem 4 fundos (R$ 42,66 milhões; 427 

10,53% do PL), sendo 1 Multimercado, cuja estratégia obtém resultados com os contratos futuros do 428 

índice S&P 500 negociados na BM&F e com a aplicação em títulos públicos do governo federal, 1 429 

IMA-B ATIVO, 1 IMA-B5 ATIVO e 1 fundo de AÇÕES BDR, que busca resultados com a 430 

valorização da bolsa americana, sofrendo também influência da cotação do dólar; e (vii) Kinea/Lions tem 431 

1 fundo (FIP) (R$ 8,86 milhões; 2,19% do PL), adquirido no final de 2017 e atualmente em fase de 432 

captação de recursos e investimentos iniciais na aquisição de empresas. Descrição detalhada: a meta 433 

atuarial do mês foi de 1,27% e o rendimento da carteira foi de 1,51%. I) Renda Fixa: Neste mês, 434 

64,08% (R$ 259,53 milhões) dos recursos ficaram em Renda Fixa. Todos os fundos tiveram rendimento 435 

positivo e o segmento fechou com valorização de 0,63%, ou seja, 50% da meta atuarial que registrou 436 

1,27% no mês de maio. Dos 23 fundos de RF, 4 deles são lastreados com ativos de curto prazo, 437 

representam 2,36% da carteira e renderam em média 0,19% no mês. Dentre eles, os fundos DI fecharam 438 

com rendimento médio de 0,186% e representam 2,52% da carteira e o fundo IRF-M1 fechou com 439 

rendimento de 0,17% e representam 0,21% da carteira. Assim, os fundos de curto prazo fecharam bem 440 

abaixo da meta atuarial do mês. No segmento de médio prazo, os fundos de alocação ativa tiveram 441 

rendimentos médio de 0,35% representam 26,83% da nossa carteira. O fundo dessa categoria que mais 442 

se valorizou foi o BB Prev RF Alocação Ativa FIC FI, com 0,48%. O fundo IDKA2 teve rendimento 443 

de 0,84%, e representa 1% da carteira. Os fundos IMA-B5 lastreados em geral por ativos de médio 444 

prazo tiveram rendimento médio de 0,63% e representam 9,02% do PL. Assim, os fundos de médio 445 

prazo, que representam cerca de 36,85% da carteira fecharam com rendimento médio de 0,43%, bem 446 

abaixo da meta atuarial. Nos fundos de prazos mais longos, os ativos lastreados em IMA-B, que 447 

representam cerca de 21,29% do PL, fecharam o mês com uma rentabilidade média de 1,04%. O IMA-448 

GERAL, fechou com rendimento de 0,47% e representa apenas 1,09% do PL. No geral os ativos de 449 

longo prazo fecharam com rendimento médio de 1,01%, mais próximo da meta, e representam 22,38% 450 

do PL da carteira. Já a classe de fundos IPCA TP e IPCA CRED PRIV, que tem como índice de 451 

referência IPCA + 6%, renderam no mês, em média, 0,73%, e representam2,49% da carteira. Assim, 452 

a RF fechou o mês com valorização de R$ 1.642.239,67, rendimento médio de 0,63%. II) Renda 453 

Variável: No mês, 29,18% (R$ 118,17 milhões) dos recursos fecharam o mês aplicados em Renda 454 

Variável e Investimentos Estruturados (art. 8º Res. 3922/2010) e renderam em média 4,58%, acima 455 

da meta atuarial e contribuindo muito com a rentabilidade da carteira, continuando o ciclo de recuperação 456 

dos ativos. Em fundos de ações domésticos (Art, 8º, I e 8º, II) ficaram R$ 85,32 milhões, 21,07% do 457 

PL, que renderam em média, 6,09%, distribuídos em vários segmentos de mercado como: ETF 458 

IBOVESPA, SMALL CAPS, DIVIDENDOS, ALOCAÇÃO EM SEGMENTOS DE 459 

MERCADO, FUNDOS DE "VALOR" e AÇÕES LIVRES. A maior valorização nesse 460 

segmento foi do fundo BRADESCO FIA MID SMALL CAP que rendeu 8,31%. O índice 461 

Ibovespa fechou o mês com rendimento de 6,16%, acumulando valorização de 6,05% no ano. Nesse mês 462 
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foi feito o desinvestimento do fundo XP Investor FIA, conforme deliberação do Comitê de Investimentos 463 

para investimento em ativos de exterior num processo de adequação da carteira ao ALM do instituto. 464 

Em fundos MULTIMERCADO (Art. 8º, ficaram R$ 23,99 milhões, 5,92% do PL e renderam na 465 

média 0,95%, desempenho favorecido pela troca dos fundos Caixa RV 30 pelo Caixa Indexa Bolsa 466 

Americana. O KINEA/FIP (Art. 8º, IV, a da Res. nº 3922/2010) fechou o mês com desvalorização 467 

de -0,62%, estando ainda em período de captação de recursos e aplicação nas empresas. III) Investimentos 468 

no Exterior: No mês, 6,73% (R$ 27,27 milhões) dos recursos fecharam o mês aplicados em 469 

Investimentos no Exterior (art. 9ºA Res. 3922/2010) e tiveram uma desvalorização média de -3,96%, 470 

resultado influenciado pela queda do dólar no mês. Nos fundos de Investimento no Exterior GLOBAL 471 

(Art. 9º, A, II da Res CMN 3.922/2010) ficaram 2,43% do PL da Riopretoprev, R$ 9,86 milhões, 472 

aumento de % em relação ao mês anterior pela aplicação dos recursos resgatados do fundo XP Investor 473 

FIA no fundo MS Global Opportunities Advisory FIC FIA IE, e fecharam o mês com rentabilidade 474 

de -4,47%. Os fundos BDR (Art. 9º-A, III da Res CMN 3.922/2010) somam R$ 17,41 milhões, 475 

4,3% do Pl, e tiveram desempenho médio de -3,8%. Principais Indicadores: Rendimento R$: 476 

6.028.237,23; Rendimento %: 1,51%; Meta Atuarial: 1,27%; Meta Gerencial (IMA-B): 1,06%; 477 

CDI: 0,27%; IBOVESPA: 6,16%; IBX-50: 6,18%; IRF-M1: 0,20%; Razão: Rendimento 478 

Financeiro X Meta Atuarial: No Mês: 118,90%; Nos Últimos 3 Meses: 121,68%; Nos Últimos 6 479 

Meses: 92,03%; Nos Últimos 12 Meses: 104,44%; do Ano em Curso: 51,10%; desde o Início Adm. 480 

Carteira: 71,95%; Desde O Início da RIOPRETOPREV: 100,41%. Restaram aprovadas as 481 

informações sobre os investimentos do mês de maio de 2021. O colegiado 482 

referendou as decisões tomadas pelo Comitê de Investimentos no mês de 483 

junho/2021 (Interno nº 540/2021), a saber:  Reunião ordinária do dia 07 de junho de 2021: 1) 484 

Aprovação da ata nº 116 do dia 07/05/2021; 2) Aprovação do texto final da Minuta para Alteração 485 

da Política de Investimentos 2021 que será encaminhada ao Conselho Municipal para aprovação. 486 

Reunião extraordinária do dia 14 de junho de 2021: 1) Atendimento das instituições Vinci Partners, 487 

Meta Asset Management, BTG Pactual e Grid Investimentos; 2) Aplicação de saldo residual do fundo 488 

Caixa Brasil Disponibilidades FI RF, CNPJ: 15.508.643/0001-55, referente resgates feitos para 489 

cobertura de despesas com folha de pagamento e despesas administrativas mensais, no fundo de origem 490 

Caixa Brasil RF Ref DI LP, CNPJ: 03.737.206/0001-97, até que se tenha nova deliberação; 491 

Reunião ordinária do dia 21 de junho de 2021: 1) Aprovação das atas nº 117 de 18/05/2021 e nº 492 

118 de 21/05/2021; 2) Resgate de R$ 507.410,00 do fundo Caixa Brasil RF Ref DI LP, CNPJ: 493 

03.737.206/0001-97 para integralização de cotas do fundo KINEA PRIVATE EQUITY IV 494 

FEEDER INSTIT I FIP MULTIESTRATÉGIA, CNPJ: 27.782.774/0001-78 (8ª chamada 495 

para integralização); 3) Manutenção das demais alocações da carteira até que se tenha a aprovação da 496 

alteração da Política de Investimentos 2021. Passando-se ao item 3.6 da pauta, que trata do 497 

Relatório do Controle Interno de 2020, Adriano Antônio Pazianoto explica que o 498 

controle interno foi criado por imposição do Tribunal de Contas do Estado e, como a 499 

Riopretoprev está se adequando para certificação nível III do manual Pró-Gestão, a 500 

Comissão de Controle Interno conta com a participação de um servidor da Autarquia, um 501 

membro do Comitê de Investimentos e um membro do conselho fiscal. Adriano Antônio 502 

Pazianoto pergunta ao membro Carlos Henrique de Oliveira qual o encaminhamento ele 503 

quer dar ao tema, já que o membro solicitou a inclusão do assunto na pauta. O 504 
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conselheiro Carlos Henrique de Oliveira diz que o objetivo é conhecer e ouvir o 505 

presidente da comissão de controle interno. Bruno Santana Costa se apresenta, diz que é 506 

advogado concursado da Riopretoprev e está na presidência do controle interno desde 507 

2018, e explica que a atuação do controle interno é muito autônomo, atuando 508 

independentemente para evitar identificar e evitar que se perpetue qualquer tipo de erro 509 

operacional, a fim de evitar, também, o dano, apontamentos do Tribunal de Contas, e 510 

contribuir para melhora da governança da Autarquia de maneira preventiva. Bruno 511 

Santana Costa afirma querer deixar claro um ponto crucial, o fato de que o controle 512 

interno não analisa o mérito dos atos administrativos que estão sendo tomados, senão se 513 

esvaziaria a responsabilidade daqueles que assinam os atos, mas, analisa questões como o 514 

respeito a política de alçada, os trâmites dos processos administrativos, ou seja, os pontos 515 

formais do processo. Bruno Santana Costa diz que a atuação se dá em duas frentes: 516 

executória e fiscalizatória, sendo que na frente executória o controle interno participa dos 517 

processos emitindo parecer ao final de cada processo, sobre observância da manualização, 518 

política de alçada, sobre a publicidade do ato, se for o caso, dos controles de ponto dos 519 

servidores. Já na frente fiscalizatória, Bruno Santana Costa informa que o controle interno 520 

produz dois relatórios, um trimestral e outro semestral, sendo que no trimestral é 521 

analisado o aspecto de informação, evitando-se que passe um longo período para analisar 522 

e poder corrigir algum erro antes do fornecimento equivocada dessas informações ao 523 

órgãos fiscalizadores, atuando de forma preventiva. Já no relatório semestral, Bruno 524 

Santana Costa diz haver uma análise mais profunda, de toda a administração da 525 

Autarquia, desde arrecadação previdenciária, registro contábil, gestão de recursos 526 

administrativos, manutenção de bens permanentes, atividades dos órgãos colegiados, 527 

alterações na legislação, licitações, e esse relatório é disponibilizado para a diretoria, mas, 528 

com a alteração da Instrução Normativa no final de 2020, o relatório será encaminhado, 529 

também, ao conselho municipal e fiscal de previdência. Sendo o que tinha a expor, Bruno 530 

Santana Costa se coloca à disposição dos membros para qualquer dúvida ou necessidade, 531 

e informa que ao final de cada semestre encaminhará ao colegiado os relatórios citados. 532 

Carlos Henrique de Oliveira diz que tem uma série de dúvidas, e pergunta qual foi o 533 

critério para escolha do presidente do controle interno, ao que Adriano Antônio 534 

Pazianoto responde que Bruno Santana Costa é o único servidor que não trabalha na área 535 

contábil, financeira ou de benefícios da Autarquia, podendo fazer uma auditoria sem 536 

participar dos atos, além de ele conhecer bastante sobre a Autarquia. Carlos Henrique de 537 

Oliveira pergunta se ser presidente do controle interno tem alguma remuneração a mais 538 

ou é voluntário, ao que Bruno Santana Costa responde que é uma função gratificada. 539 

Carlos Henrique de Oliveira pergunta qual o valor dessa gratificação. Bruno Santana 540 

Costa diz que é em torno de mil e quinhentos reais, mas, diz que sua atuação não é 541 

pautada pela remuneração, tanto que ele já recebia gratificação antes de ser presidente do 542 

controle interno, e explica que quando foi chamado para a função não tinha a intenção de 543 

aceitar, pois devido a suas atribuições não teria tempo para mais uma, mas, Adriano 544 

Antônio Pazianoto disse que não teria outra pessoas para assumir a função. Bruno 545 

Santana Costa diz que a Riopretoprev possui poucos servidores e os servidores acabam 546 

A
ss

in
ad

o 
po

r 
7 

pe
ss

oa
s:

  A
D

R
IA

N
O

 A
N

T
O

N
IO

 P
A

Z
IA

N
O

T
O

, L
E

A
N

D
R

O
 J

A
M

IL
 M

O
R

G
A

D
O

, W
IL

C
LE

M
 D

E
 L

A
Z

A
R

I A
R

A
U

JO
, A

N
G

E
LO

 B
E

V
IL

A
C

Q
U

A
 N

E
T

O
, R

O
S

Y
C

A
R

M
E

N
 P

O
N

T
E

S
 G

E
S

T
A

L 
A

LV
A

R
E

S
 , 

G
R

E
Z

IE
LE

 M
A

T
IA

S
 D

E
P

A
U

LA
 D

O
M

IN
G

U
E

S
 e

 C
A

R
LO

S
 H

E
N

R
IQ

U
E

 D
E

 O
LI

V
E

IR
A

P
ar

a 
ve

rif
ic

ar
 a

 v
al

id
ad

e 
da

s 
as

si
na

tu
ra

s,
 a

ce
ss

e 
ht

tp
s:

//r
io

pr
et

op
re

v.
1d

oc
.c

om
.b

r/
ve

rif
ic

ac
ao

/ e
 in

fo
rm

e 
o 

có
di

go
 A

5A
3-

6E
D

0-
D

F
28

-5
49

7



 

 

 

 

RIOPRETOPREV – Regime Próprio de Previdência Social do Município de São José do Rio Preto 
Rua General Glicério, 3553 – Centro - CEP 15015-400 - São José do Rio Preto - SP 

Telefones (17) 3222 7445 - RIOPRETOPREV@riopreto.sp.gov.br - www.riopreto.sp.gov.br 

  

[14] 
 

 

 

 

desempenhando várias funções, e afirma que independentemente do recebimento da 547 

gratificação realizaria o trabalho. Calos Henrique de Oliveira pergunta como é feito o 548 

relatório semestral do controle interno. Bruno Santana Costa explica que a coleta das 549 

informações é solicitada ao setor pertinente conforme a necessidade, e confere se as 550 

informações prestadas estão de acordo com os procedimentos. Calos Henrique de 551 

Oliveira pergunta se são realizadas reuniões da comissão de controle interno, ao que 552 

Bruno Santana Costa responde que normalmente não há necessidade de reuniões, pois é 553 

uma atividade de fiscalização dos atos praticados e de emissão de pareceres, mas havendo 554 

necessidade os membros se comunicam, sim. Carlos Henrique de Oliveira diz no relatório 555 

que recebeu, que tem como base o ano de 2020, no item evolução atuarial se refere ao 556 

estudo atuarial de 2021, e pergunta se não teria que ser relativo ao estudo atuarial de 2020. 557 

Bruno Santana Costa explica que o estudo atuarial realizado em 2021 tem como base as 558 

informações de 2020, ou seja, a base de dadas é de 2020. Calos Henrique de Oliveira diz 559 

que leu toda essa parte relativa a questão atuarial, que o interessa, e diz que é idêntica ao 560 

relatório de gestão, e pergunta se é isso que é feito no controle interno, apenas um cópia e 561 

cola. Bruno Santana Costa diz que não é apenas copiar e colar, mas, o relatório é 562 

montado com as informações produzidas por outros setores, e não é feita uma análise de 563 

mérito da situação atuarial para emissão de um parecer, pois a atuação do controle interno 564 

é uma prévia da fiscalização do controle externo que a Autarquia sofrerá do Tribunal de 565 

Contas, então é feito um compilado das informações que o Tribula de Contas requer, e a 566 

maioria dos textos do relatório foram produzidos por outros setores. Calos Henrique de 567 

Oliveira diz que gostaria de entender essa lógica de existir um setor para copiar e colar 568 

informações de outros setores, e diz ainda que possa haver um problema de concepção de 569 

evolução atuarial, pois o conselheiro diz que no estudo atuarial de 2020 havia uma 570 

previsão que se chegaria ao final de 2020 com um déficit de R$ 1.473.193.120,25, mas, 571 

esse déficit foi para R$ 1.563.720.523,81, de acordo com o estudo atuarial de 2021, que 572 

consta no relatório do controle interno, e Calos Henrique de Oliveira pergunta por que 573 

essa evolução, mesmo que negativa, não consta no relatório do controle interno . Mais 574 

uma vez, Bruno Santana Costa explica que o controle interno não analisa o mérito, não 575 

compara os estudos atuariais, ele se atenta as formalidades do que é objeto de análise, se 576 

elas foram observadas. Carlos Henrique de Oliveira diz que pelo que ele entendeu, 577 

quando o Tribunal de Contas for fiscalizar ele irá conversar com o presidente do controle 578 

interno, e na última sentença do Tribunal de Contas um dos apontamentos é o déficit 579 

atuarial, por isso o conselheiro diz querer registrar essas duas estranhezas: o texto ser 580 

idêntico ao relatório de gestão e a falta de apontamento da evolução do déficit atuarial. 581 

Carlos Henrique de Oliveira pergunta, então, se Bruno Santana Costa tem conhecimento 582 

do indicador de situação previdenciária da Riopretoprev, que é publicado pela SPREV, ao 583 

que Bruno Santana Costa responde que conhece essa informação, e Carlos Henrique de 584 

Oliveira pergunta por que ele não consta no relatório, ao que Bruno Santana Costa 585 

responde que os critérios para o controle interno são pré-definidos pela Instrução 586 

Normativa nº 66, e não colocou esse indicador por não haver tal orientação. Bruno 587 

Santana Costa diz que foi editada nova IN e o conselho municipal de previdência será 588 
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responsável por definir os critérios, influenciando em quais dados constar nesse relatório, 589 

e diz que o controle interno está disposto a atender quaisquer novas exigências. Carlos 590 

Henrique de Oliveira pede para que Bruno Santana Costa entenda sua dureza, pois está 591 

querendo informações para desenvolver suas propostas, não está dizendo que há 592 

irregularidades no trabalho, apenas busca entender. Carlos Henrique de Oliveira volta a 593 

citar os apontamentos feito pelo Tribunal de Contas, sendo que o mais grave fala da 594 

inviabilidade do instituto de previdência, por causa do elevado percentual de alíquota 595 

suplementar para amortização do déficit atuarial, e com base nisso Carlos Henrique de 596 

Oliveira pergunta se o controle interno vai, de alguma forma, verificar tais apontamentos. 597 

Bruno Santana Costa responde que, havendo julgamento do Tribunal de Contas, um dos 598 

itens do controle interno é verificar se houve cumprimento das ressalvas ou dos 599 

julgamentos, mas, diz que o controle interno não entra no mérito do julgamento, apenas 600 

verifica se foram atendidas as recomendações. Carlos Henrique de Oliveira diz que da sua 601 

parte era isso, agradece ao servidor Bruno Santana Costa pela disponibilidade e 602 

esclarecimentos e, conforme foi falado, a Instrução Normativa nº 62, que ainda não 603 

completou um ano, diz, em seu artigo 12, que o conselho municipal de previdência deverá 604 

definir os critérios que serão observados nos relatórios produzidos pelo sistema de 605 

controle interno e, por isso, Carlos Henrique de Oliveira sugere que esse tema seja 606 

pautado, talvez para a próxima reunião, para o conselho começar a fazer um debate sobre 607 

essa definição dos critérios para os relatórios do controle interno. Sem mais assuntos, eu, 608 

Adriano Antônio Pazianoto (assinatura digital), lavro a presente ata que, para fins de 609 

consolidação, vai assinada por mim e pelo Secretário do Colegiado, Leandro Jamil 610 

Morgado (assinatura digital). Ata aprovada, por unanimidade, na reunião virtual de 611 

27/08/2021 (reunião ordinária de julho de 2021). Assinaturas Digitais na margem do termo.  612 
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